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БИОСТОЙКИЙ РАСТИТЕЛЬНЫЙ КОМПОЗИТ ДЛЯ ТЕПЛОИЗОЛЯЦИИ 
 

Аннотация. На основе измельченных пористых стеблей борщевика Сосновского, 

модифицированных с целью обеспечения биостойкости боразотным соединением, с 

использованием органополимерных связующих получены композиты различного состава и 

структуры. Размер частиц растительного сырья варьировался от 1 до 10 мм. В качестве 

связующих использовались поливинилацетат, полиуретан и казеин. Соотношение компонентов 

(растительное сырьё: полимер) в композитах составляло 3:1 по массе. Путем применения 
соответствующих ГОСТовских методик исследованы биостойкость и теплофизические 

свойства полученных композитов. 

Установлено, что предварительное модифицирование частиц растительного сырья 

моноэтаноламин(NB)-тригидроксиборатом позволяет обеспечить 100%-ную биостойкость 

композитных материалов на основе используемого сырья и органополимерных связующих. 

Причем применение указанного модификатора равно эффективно для всех композитов, 

полученных с использованием различных видов связующих: полиуретановое, поливиниацетатное 

и казеиновое. Полученные композиты на основе модифицированного растительного сырья и 

органополимерных связующих являются теплоизоляционными материалами, 

характеризующимися соответствующими коэффициентами теплопроводности и плотности.  

Композиты на основе полиуретанового связующего обладают пониженной 
теплопроводностью по сравнению с композитами на основе поливинилацетатного и 

казеинового связующих и относятся к классу А. Полиуретановое связующее обеспечивает 

полученным композитам с размером частиц 5 мм повышенную прочность на сжатие по 

сравнению с прочностью композитов на основе поливинилацетатного и казеинового связующих. 

Таким образом, оптимальным составом биостойкого теплоизоляционного материала является 

состав на основе модифицированного растительного сырья с размером частиц 5 мм и 

полиуретанового связующего. 
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BIOSTABLE VEGETAL COMPOSITE FOR THERMAL INSULATION 

 
Abstract. Composites of different composition and structure have been obtained on the basis of 

crushed porous stems of Sosnovsky's hogweed modified with borazote for biostability with the use of 
organopolymer binders. The particle size of the plant material varied from 1 to 10 mm. Polyvinyl 

acetate, polyurethane, and casein were used as binders. The ratio of the components (vegetable raw 

material: polymer) in the composites was 3:1 by mass. Biostability and thermophysical properties of the 

composites obtained were investigated by applying appropriate GOST methods. 

It was established that the preliminary modification of vegetable raw material particles with 

monoethanolamine (NB)-trihydroxyborate provides 100% biostability of composite materials based on 

used raw materials and organopolymer binders. The use of the above modifier is equally effective for 

all composites obtained using different types of binders: polyurethane, polyvinyl acetate, and casein. 

The composites obtained on the basis of modified plant raw materials and organopolymer binders are 

heat-insulating materials characterized by appropriate coefficients of thermal conductivity and density. 
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Composites based on polyurethane binders have lower thermal conductivity compared to 

composites based on polyvinyl acetate and casein binders and belong to class A.  

The polyurethane binder provides the resulting composites with a particle size of 5 mm with an 

increased compressive strength as compared to the composites based on polyvinyl acetate and casein 

binders. Thus, the optimal composition of biostable heat insulating material is the composition based on 

modified plant raw materials with a particle size of 5 mm and polyurethane binder. 
 

Keywords: composite, thermal conductivity, density, strength, biostability. 
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